

**11 9 2013 Los Tiempos**

### **Potosí: Evo entrega 74 tractores y recibe 114 proyectos**

El presidente Evo Morales entregó ayer 74 tractores con arado a 37 de los 40 municipios de Potosí, a dos por municipio, y comprometió recursos por 48,8 millones de bolivianos para la ciudad capital. Paralelamente, recibió 114 proyectos por un valor de 135 millones de bolivianos en el marco del programa Mi Agua III.

Morales entregó la maquinaria agrícola ante una masiva presencia de campesinos en el estadio de la ciudad potosina, en el marco de los actos por los 203 años de la gesta libertaria de ese departamento.

Informó que el objetivo de la mecanización es garantizar la producción agrícola rural para el abastecimiento de alimentos al pueblo boliviano.

La inversión en los 74 tractores, más la maquinaria y herramientas entregadas ayer es 18.464.000 bolivianos. Cada tractor marca John Deere, tiene un costo de 499.000 bolivianos.

Desde el martes, Morales participa de diferentes entregas de obras en Potosí. Debido al conflicto con los cívicos, no se confirmó su presencia en la sesión de honor y el desfile cívico del domingo.

Los cívicos reiteraron que en el desfile, reivindicarán con banderas potosinas y pancartas el pedido de Potosí Federal.

### **Importaciones de diésel suben en más de 40%**

En cuatro años, el valor del diésel importado se incrementó en 43,26 por ciento, con una demanda que va en aumento y la producción en descenso, por lo que la dependencia del producto venezolano aumentó en 596,17 millones de dólares.

En nueve meses de este año la importación superó 1.970 millones de dólares, en tanto que en igual periodo del 2010, la factura fue de poco más de 1.375 millones, de acuerdo con un registro de importaciones publicado por el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

El diésel viene de distintos proveedores, dependiendo de la oportunidad de negocio, de acuerdo con un documento de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), dejando en claro que el combustible no es chileno, aunque ingresa al país por sus puertos.

La importación facturó 1.700 millones de dólares en nueve meses del 2011, y en el mismo periodo de 2012 el costo fue 1.813 millones. Entre el año pasado y el 2013, el valor del combustible importado aumentó en 157 millones de dólares.

El consumo promedio de diésel en el país, en el primer semestre fue 27.051 barriles por día, en tanto que la producción nacional cubrió más de la mitad de esa demanda.

## **La Prensa / La Paz**

### **Inflación para pobres supera alza salarial 2013**

La inflación para los pobres hasta el mes de octubre llegó al 8,06%, que es mayor al incremento salarial de la presente gestión. De acuerdo con el estudio de la Fundación Jubileo, el incremento de precios de los principales alimentos hasta ese mes fue de 12,75%, que es el más alto de los últimos años.

La institución explica que la composición del gasto de los hogares demuestra que mientras más pobre es un hogar, mayor es su proporción de gasto en la compra de comida, por esta razón, la inflación de los pobres es explicada fundamentalmente, por la variación de precios del rubro de los alimentos y las bebidas.

## **Los que más sufren.**

En base al Índice de Precios al Consumidor (IPC) que ofrece mensualmente el Instituto Nacional de Estadística (INE), la Fundación Jubileo asegura que durante el mes de octubre el precio de los alimentos subió en 1,48% respecto al mes anterior, con lo que se mantuvo la tendencia alcista de los últimos tres meses. La consecuencia es que se pasó la meta inflacionaria fijada para esta gestión en 1,6 puntos porcentuales.

En este sentido, el precio de la papa subió en 12,89%, el tomate en 8,26% y el almuerzo consumido fuera del hogar en 1,16%. "Si los precios de los alimentos continúan incrementándose, la mayor consecuencia de la inflación recae sobre los más pobres, debido a que estas familias dedican más de la mitad de sus ingresos a la alimentación".

El incremento de precios de los principales productos de la canasta familiar hasta octubre llegó a 6,43%, según el INE, cuando el Gobierno había proyectado una inflación general para todo el año de 4,8%, esto debido principalmente al alza de la papa, el tomate y el almuerzo que se consume fuera del hogar. Lo que significa que el alza para los pobres ya superó esa meta en 3,3 puntos porcentuales.

Si es que se toma como año base del IPC el 2007, se percibe que el conjunto de alimentos se incrementó en un 96% hasta la fecha.

A nivel ciudades se observa que en La Paz el IPC para los pobres subió en 7,04% hasta el mes de octubre, mientras que los alimentos registraron un incremento del 10,04%. En el caso de Cochabamba se observa que fue la ciudad más inflacionaria, pues el IPC para los pobres llegó a 8,33% y los alimentos registraron un alza de 16,17%; en tanto que en Santa Cruz, la inflación para los pobres llegó a 6,34% y los alimentos registraron un incremento de 11,49%.

El ministro de Economía, Luis Arce Catacora, espera que la inflación hasta el mes de diciembre no supere el 8%, que será la base para el cálculo del incremento salarial correspondiente a la gestión 2014, aunque, al respecto, el presidente Evo Morales aseguró que éste será superior a la inflación.

La escasez de papa se prolongará hasta el próximo año, Debido a que la mitad de los cultivos del tubérculo de los valles cruceños fueron afectados por las heladas de las últimas semanas. El director del Instituto de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), Gabriel Hoyos, informó que ésta podría ser una de las causas para que la escasez de papa se mantenga, "son cultivos muy vulnerables a los efectos climáticos", aunque reconoció que hay otras zonas productoras que tienen altos rendimientos, lo que podría equilibrar la oferta.

## **Informe de la FAO.**

Un reciente informe de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), señala que en el mes de octubre se registró un incremento de precios de los alimentos en 1,3%, por encima del mes anterior, pero sostiene que es 11 puntos (5,3%) por debajo del valor que se registró en 2012, debido al alza de precios del azúcar.

Los productos elaborados con harina no dejaron de subir en octubre, como es el caso del pan especial y los fideos.